

C'est en renforçant l'alliance des travailleurs, des paysans, des djounoud, de la jeunesse, et des éléments patriotiques révolutionnaires, que la Révolution deviendra invincible et qu'elle pourra progresser résolument dans la voie du socialisme.

Cette alliance se fera sous la direction d'un Parti d'avant-garde, seul capable de mener jusqu'à son terme le combat idéologique et politique pour la transformation des mentalités et le développement de la conscience socialiste.

C'est grâce à un tel combat que la Révolution parviendra à surmonter les contradictions nées du développement même du pays et de sa progression dans la voie socialiste.

1. — Les travailleurs :

Est qualifiée travailleur toute personne qui vit du produit de son travail, qu'il soit intellectuel ou manuel et n'emploie pas à son profit d'autres travailleurs dans son activité professionnelle.

La Révolution a transformé radicalement et dans l'espace de dix années, le sort des travailleurs. Elle leur a ouvert la voie à l'amélioration continue de leur niveau social, technique et culturel ; elle a élargi leur rôle tant au sein des unités de production qu'au niveau de la nation ; elle a fait peu à peu reculer la menace du sous-emploi et du chômage ; elle a enfin garanti aux travailleurs la stabilité de l'emploi sans laquelle ils ne peuvent aspirer à un niveau de vie décent fondé sur un revenu régulier.

D'autre part, la Révolution élargit de plus en plus les avantages sociaux des travailleurs et leur donne des possibilités d'accès à la science et à la technologie modernes qu'ouvrent l'expansion continue et diversifiée de l'économie et l'introduction permanente de nouvelles techniques. L'extension en particulier du système de formation professionnelle facilite l'adaptation du travailleur à son emploi, contribue à l'amélioration de son niveau de vie et le met à l'abri du chômage technique.

Engagés dans l'édification de l'économie nationale, qui constitue la base matérielle du socialisme, les travailleurs approchent de près les réalités quotidiennes et sont confrontés aux luttes qu'il faut mener pour augmenter la production et donner ainsi plus de bien-être au peuple. Ils acquièrent ainsi, par leur participation à la bataille du développement, au niveau des ateliers, des chantiers, des usines, une expérience sociale irremplaçable.

Les travailleurs ont un rôle décisif à jouer dans le développement de la Révolution car ils contribuent d'une manière déterminante à la consolidation des assises économiques du socialisme. Leurs responsabilités dépassent donc la sphère de leurs intérêts en tant que travailleurs ; c'est d'eux en effet que dépend l'accélération, ou le ralentissement de l'effort économique du pays, et, par-là, l'édification même du socialisme.

Les travailleurs doivent donc placer leur rôle de producteurs dans un contexte social qui déborde le cadre de l'entreprise. Loin de se limiter à exécuter des tâches dont la signification leur échappe, ils doivent accomplir leur travail en en saisissant les répercussions tant sur l'équilibre économique de l'entreprise que sur l'état général de l'économie.

Chaque travailleur apportera sa contribution au progrès de la Révolution. Son engagement révolutionnaire se traduira d'abord par le renforcement de la productivité.

Les travailleurs tendront de toutes leurs forces, à accroître non seulement la production mais à améliorer la finition et la qualité des produits, sans lesquelles ces derniers perdraient une partie de leur utilité sociale. L'esprit d'initiative, la capacité d'innovation, la recherche des techniques propres à améliorer la productivité et la production doivent devenir chez les travailleurs un impératif de tous les instants.

Les travailleurs doivent utiliser, de façon responsable les moyens de production mis à leur disposition par la collectivité, éviter de laisser aller et combattre le gaspillage. Les moyens de production constituent entre leurs mains une arme de combat pour une société plus juste. Ils doivent donc veiller à ce qu'ils ne soient pas détournés de leur destination première qui consiste à augmenter les richesses matérielles de la nation. L'efficacité avec laquelle ils les utilisent a des répercussions directes tant sur la condition des travailleurs qui les emploient que sur le niveau de vie du peuple tout entier. En effet, l'accumulation du capital étant réalisée au profit des masses populaires, les

conditions matérielles du peuple restent étroitement dépendantes du développement de la production.

Si l'édification socialiste s'appuie sur un nombre de plus en plus large de travailleurs, il n'en demeure pas moins que son avenir repose sur la qualité de leur formation idéologique et le degré de leur conscience civique et politique. Les travailleurs les plus conscients, les plus expérimentés et les plus compétents, doivent assurer un rôle d'avant-garde dans l'éveil et la formation idéologique et politique des autres travailleurs et animer les organes de la gestion socialiste des entreprises. Ces organes constituent pour les travailleurs un instrument efficace pour la concrétisation de leurs aspirations comme producteurs, comme citoyens et comme force révolutionnaire engagée dans la construction du socialisme.

Grâce à leur participation active au fonctionnement régulier des instances collectives, les travailleurs pourront acquérir des compétences techniques et de gestion qui renforceront leur position dans la production et fortifieront leur rôle au sein de la nation. Ils feront preuve d'autant plus d'esprit responsable qu'il ne saurait y avoir contradiction entre leurs intérêts et ceux de l'entreprise qui les emploie.

Entre une société où les entreprises appartiennent à la collectivité et sont gérées en association avec les producteurs et sous leur contrôle, et une société où les travailleurs restent sous la férule du capital privé et ne peuvent espérer aucune amélioration fondamentale de leur sort, le choix des travailleurs ne saurait faire aucun doute.

Si les travailleurs algériens commencent déjà à vivre le socialisme en tant que producteurs, ils savent cependant tout ce qui reste encore à faire pour bénéficier d'un bien-être, dont la réalisation est liée à l'édification du socialisme et à la poursuite de l'effort de développement.

Si le succès de la Révolution signifie la promotion économique, sociale et politique des travailleurs, son échec aboutirait automatiquement à la restauration de leur exploitation par une minorité de privilégiés. L'avenir des travailleurs se confond ainsi avec le destin de la Révolution, le succès de la propriété collective et le développement de la production. Les travailleurs doivent donc jouer un rôle moteur dans l'accélération du processus révolutionnaire et la construction du socialisme. C'est pourquoi les travailleurs doivent intensifier leur participation à la gestion des affaires publiques. L'Etat socialiste veillera en particulier à ce qu'ils aient une représentation conséquente dans toutes les assemblées populaires.

2. — Les paysans :

Les paysans représentent la partie la plus déshéritée du peuple algérien. Ne possédant aucun privilège matériel ou social légué par le passé et qu'ils pourraient chercher à conserver, c'est dans l'avenir qu'ils plaçent leurs espoirs de promotion. Ils ont un intérêt vital au succès du socialisme, et associent leur destin à celui de la Révolution en dehors de laquelle ils ne voient aucune autre alternative.

La Révolution Agraire a commencé à modifier profondément le sort des paysans. Arrachés à l'ignorance et à l'exploitation, ils mettent désormais en valeur et à leur propre profit une terre que la Révolution leur a attribuée. Leur promotion sociale, culturelle, économique et politique, est ainsi intimement liée à la Révolution.

L'adhésion des paysans au système coopératif leur permet d'acquérir une expérience dans la pratique du socialisme qui les place aux premières lignes du front de la Révolution.

L'importance numérique de la paysannerie algérienne, son expérience de lutte séculaire pour la libération nationale, permettent d'augurer favorablement de son rôle dans le processus révolutionnaire. Une des tâches essentielles de la Révolution algérienne est de renforcer la mobilisation de la paysannerie autour de ses nouvelles conquêtes. Si la Révolution a donné aux paysans la terre et les moyens matériels pour la travailler, elle doit maintenant les aider à élever leur conscience sociale et à placer leur action dans un cadre qui dépasse les horizons étroits de leur unité de production. Elle doit leur permettre d'accéder à des formes modernes de pensée, de travail et d'organisation, à soulever largement aux problèmes de la nation et du monde. La paysannerie représente une immense potentialité d'énergie qui doit pouvoir s'intégrer, peu à peu, dans